

DIRECTION DE L'ENSEIGNEMENT
DIRECTION DES ADMISSEIONS ET CONCOURS

M. BAUDIN Victor
13 rue de Fresne
08450 Remilly-Aillicourt

Jouy-en-Josas, 09/11/2017

Objet : Communication des copies de concours

Numéro de candidat : 721

Monsieur,

Suite à votre demande, je vous adresse ci-joint les photocopies des copies demandées.

Il est rappelé aux candidats que la note attribuée n'a pas pour objet d'évaluer leur niveau mais de les classer les uns par rapport aux autres.

Vous souhaitant une bonne réception,

Veuillez agréer, Monsieur, l'expression de mes sentiments les meilleurs.



NB : la qualité de la photocopie peut varier fortement en fonction de l'encre utilisée pour la composition

Direction de l'enseignement
Direction des admissions et concours

BORDEREAU DE PHOTOCOPIES

M. BAUDIN Victor

Numéro: 721

Numéro anonymat: 887777

Copies jointes		
Epreuve		Note
Hist., géo. et géopolitique ESCP Europe		17,00



Coller ci-dessous l'étiquette code barre correspondant à l'épreuve

V5 - 00052



0266-00-897777
ESCP_HGG

Date : 28/04/17 Epreuve / Sous épreuve : HGGMC ESCP

Code Epreuve : 266

Nombre de copies supplémentaires : 0 + carte

Note

attribuée :

17

23' Union européenne face aux effets destabilisateurs de la mondialisation

Mercredi 26 avril 2017, dans le contexte de l'élection présidentielle française, Emmanuel Macron et Marine Le Pen, candidats qualifiés pour le second tour, se sont rendus sur le site de Whirlpool en Picardie pour aller à la rencontre des salariés dont le site de production est menacé par la fermeture. Cet événement illustre à la fois les difficultés de l'industrie européenne dans la mondialisation et la montée des populismes qui en résulte.

L'Union Européenne (UE) est une zone d'intégration régionale (ZIR) créée en 1992 par le traité de Maastricht. Elle est l'héritière de la CEE (1957) et de la CECA (1951). C'est certes une union économique mais aussi politique, même si elle n'est pas totalement aboutie. Toutefois, l'UE est fondamentalement plurielle car elle est fondée autour de l'état nation. Elle repose donc majoritairement sur des états dont l'intégration à la mondialisation est

differencier.

La mondialisation est un processus commencé au 19^e siècle comme l'affirme Susane Darger dans Notre Première mondialisation avec l'économie monde britannique. Il lui succéde l'économie monde américain puis l'économie mondialisée.

Oliver Deliess définit la mondialisation comme l'interdépendance des économies entre elles au travers de l'accélération des flux de toute nature. Pour autant, la mondialisation est un processus paradoxal car elle crée de l'inégalité à toutes les échelles.

L'Europe, berceau de la mondialisation, en sort aujourd'hui la victime. Cependant il n'y a pas une Europe mais des Europes face à la mondialisation. Il existe ainsi des territoires gagnants et des territoires perdants à toutes les échelles à l'intérieur de l'UE.

Chine, en quoi l'UE, qui reste un pôle économique majeur, est-elle en proie à la mondialisation? Quels territoires européens tiront leurs épingle du jeu mondialisé?

Si l'UE, fondée sur l'économie, apparaît comme un multiplicateur de puissance face à la mondialisation. (I) Il faut toutefois reconnaître que l'UE subit plus qu'elle n'imprime la mondialisation; elle est divisée et c'est sa faiblesse (II). Toutefois tous les territoires européens ne sont pas égaux face à la mondialisation. Il est ainsi possible de dresser une typologie de leur intégration et à toutes les échelles (III).

L'UE s'est fondée sur l'économie et apparaît comme un pôle majeur de l'économie mondialisée ayant une masse critique face aux effets déstabilisateurs de la mondialisation. L'UE est l'héritière d'un projet fondé sur l'économie (A) et apparaît dès lors comme un multiplicateur de puissance (B) dans un monde instable.

La nature du projet européen est d'être résolument tournée vers l'économie. En effet « les guerres civiles européennes » ont incité à la création d'un projet qui rapproche les peuples. La CECA est ainsi créée en 1951 selon la méthode incrementale : il s'agit de mettre en commun le charbon et l'acier pour rapprocher. Le but est « de créer des réalisations concrètes qui entraîneront des solidarités de fait ». Le refus du projet de défense confédérale en 1962 confirme ces orientations. Depuis lors l'Europe s'intègre : dans les années 1970 le SME (1979) et le serpent monétaire européen sont créés pour que les deniers européens résistent à la guerre des monnaies. Les années 1980 voit l'intégration avancer avec l'Acte Unique européen et la mise en place du Marché Commun ou Marché Unique.

L'UE est ainsi fondée en 1992 par le traité de Maastricht et prévoit l'union monétaire à travers les

critères de convergences du baratricht (inflation < 3%, taux à 10 ans < 2,5%, déficit 3% du PIB)

L'UE mise dès lors à être ce que.

Jacques Chirac appelle un multiplicateur de puissance. La mise en place de l'euro en 2002 en fait la.

ZIR la plus aboutie au sens de Déla Delasa (The theory of economic integration) qui distingue 5 stades différents : L'UE est ainsi une union économique mais une union politique incomplète. L'euro donne ainsi à l'UE une certaine importance : seconde monnaie de réserve face au dollar qui possède une stabilité grâce à un gouvernement économique indépendant des états et mené par la BCE dont le président est Mario Draghi.

De plus l'UE est ainsi un pôle économique de premier plan du fait de l'importance du échange intra-zone dynamisé grâce à l'EEE et aux accords de.

Schengen (1995), qui se défend par rapport aux autres économies. Elle dispose ainsi de 11 banques systémiques (BNP Paribas, Deutsche BANK, HSBC) et d'une industrie qui concurrence les EOA dans les leading sectors comme le succès de l'A350 d'Airbus Group face au Dreamliner 787 de Boeing.

Néanmoins l'industrie européenne.

comme une traversée du désert. Dans un monde où le libre-échange demeure la norme l'EEE est concurrencé par de nouveaux acteurs plus agressifs qui rognent sur leurs marges.

diminuer, l'UE subit plus qu'elle.
n'importe la mondialisation actuelle. Elle fait face
à un marché mondial agressif en raison du retour du
protectionnisme et de la montée des émergents (A). Face
à ses défis l'Europe souffre de ses contradictions et apparaît
divisée (B). Ce paysage crée de l'inégalité dans
les intérêts européens et remet en question l'existence de l'UE
(C) à travers la montée des populismes.

L'UE fait donc face à un
marché mondial de plus en plus agressif.
D'une part elle subit la concurrence des émergents, notamment
dans l'activité manufacturière. Ainsi on observe à l'échelle
mondiale une mise en concurrence de la main d'œuvre
et l'UE manque d'avantages comparatifs. La main
d'œuvre européenne ne peut rivaliser avec le faible coût
de la main d'œuvre asiatique en raison du tournant
de Lewis (escale rural d'ouvriers bon marché des campagnes
chinoises vers les zones productives, en l'occurrence, le littoral).
L'UE fait également face aux stratégies prédictives des
émergents. La Chine mène ainsi une politique natale
de Zhu Chuogu (« aller à l'extérieur ») auprès des
entreprises. Les fonds souverains chinois comme CIC
rachètent des défis européens. C'est ainsi que COSCO
a racheté le port du Pirée (doc. 8.).

D'autre part, les exportations européennes font face au retour du protectionnisme comme le montre l'élection de Donald Trump en janvier 2017.

Face à ces menaces, l'Europe est divisée ce qui fait sa faiblesse. L'industrie européenne est menacée. Pourtant s'il existe une politique agricole commune (PAC) il n'y a pas de politique industrielle commune (PIC). Les groupes comme Airbus ou Arianepace ne sont pas liés à l'UE bien qu'en bénéficient largement. Par conséquent, l'Europe désindustrialise.

Pis encaé, il y a concurrence des modèles sociaux européens entre eux comme le montre la directive Bolkenstein ou « semas » qui met en place le système de travailleurs détachés. Et le traité d'Amsterdam ne prouve pas d'harmonisation. L'UE apparaît alors comme un vaste espace se faisant concurrence lui-même.

Le statu quo est créateur d'instabilité et d'inégalités. D'une part la désindustrialisation coïncide avec l'augmentation du nombre de chômeurs en Europe et donc avec une baisse du pouvoir d'achat des classes moyennes. D'autre part la lenteur du processus décisionnel crée chez la population une incertitude et une anxiété. Thierry Chopin dans Die bolides Hypocrites montre que l'Europe est une boîte noire, peu transparente et antidémocratique. Le traité de Lisbonne (2007) est ainsi un déni de démocratie car il viole les référendums irlandais et français (2005) sur la constitution.

europeisme. Par conséquent, on observe une montée des populismes qui mettent en danger l'existence même de l'UE. Il y a pour vulgariser comme le rejet du bénéfice de l'UE et la volonté du retour au cadre national. Jean Yves Camus dans une note intitulée 50 nuances de droite pour la Fondation Jean Jaurès (Think tank proche SED) a élaboré une typologie de ces mouvements en distinguant : les partis issus de la droite traditionnelle (UKIP, AfD), les partis dans une stratégie de normalisation (FN, FPÖ), les partis ouvertement racistes (NDP, Auté Dacie), les OPNIS (obtention 5 étoiles de Beppe Grillo). Le Brexit montre alors que ce populisme mettent en danger l'unité de l'UE, déjà fragile.

La géographie du vote du Brexit montre ainsi que tous les territoires ne sont pas égaux face à la mondialisation. Si Londres a voté majoritairement contre le Brexit, le reste du pays composé de zones post-industrielles a voté majoritairement pour en juin 2016.

Face à la mondialisation, il existe ainsi des territoires européens qui gagnent et d'autres qui perdent, et à toutes les échelles. Mais est-il possible d'en faire une typologie ? L'Europe rhénane apparaît gagnante face à une Europe méditerranéenne en grande difficulté malgré une gouvernance économique qui progresse beaucoup trop (A). A l'échelle régionale, et

locale les villes (*synapses*) et les régions transfrontalières (*interfaces*) apparaissent comme les grandes gagnantes de la mondialisation. (B). d' l'inverse apparaît une Europe déclassée qui subit de plein fouet la mondialisation (C).

à petite échelle, le centre de l'Europe fait face à l'Europe périphérique. Les pays comme l'Allemagne, le Benelux, l'Autriche ont vu leurs exportations dynamisées par l'UE. Leurs comptes sociaux sont à l'équilibre (< 3% de déficit). Leurs taux de chômage sont bas (< 5% en Allemagne).

d' l'autre, les pays « du Club Med » ou PIIGS (Portugal, Irlande, Italie, Grèce, Espagne) ont connu depuis la crise de 2008 un dérapage de leurs économies, un dérapage des finances publiques et une explosion du chômage et de la précarité (plus de 30% de pauvres en Grèce). Ces inégalités sont renforcées par les PAS (Politique d'Ajustements Structuraux de la troïka composé de la BCE, du FMI et la Commission Européenne) mais aussi par la monnaie unique qui est survalorisée et empêche toute dévaluation permettant un retour de la compétitivité. La zone euro est en effet une zone monétaire non-optimale selon Robert Mundell.

L'augmentation des échanges en Europe a favorisé les interfaces : (zones de contact entre deux pays pourront s'apporter une coopération ou être source de conflits) et les synapses (interface réduit à un point). Les régions transfrontalières émergent ainsi comme La Grande Région (Luxembourg, Lorraine, Sarre,

Province belge du Luxembourg). Elles sont dynamisées à travers le phénomène de travailleurs frontaliers (avec Bâle-Buthweiler). Enfin l'« étonnante » de l'UE est marquée par son développement rétardataire.

Enfin les territoires obéissent désormais à une logique rétardataire comme le montre Pierre Veltz dans l'Economie d'archipel. Les villes bénéficient ainsi de la mondialisation à travers le phénomène de métropolisation (concentration des fonctions de commandement). La Bourse de Paris est ainsi la grande gagnante de la fusion Euronext-NYSE.

Certes Pierre Veltz montre que ce phénomène cause un effet tunnel entre deux villes, la campagne se dépeuple. Les villes sont plus reliées entre elles qu'à leur environnement direct. Paris est ainsi plus relié à Londres via Eurostar qu'à la Seine-Saint-Denis (93) via RER.

Ainsi reste-t-il des territoires européens perdus de la mondialisation. Ils subissent la mondialisation au lieu de l'impulser. Le taux de chômage est souvent élevé. Il s'agit des campagnes, des zones périurbaines.

Jean Christophe Guillaux parle ainsi de France périphérique mais son analyse est dans une certaine mesure.

généralisable à l'UE. Il existe une Europe périphérique, des villes et des campagnes animées, désindustrialisées. Les Ardennes⁽⁰⁸⁾ sont ainsi un bon exemple de cette « europe périphérique ». Le chômage dépasse 15% du fut.

de la désindustrialisation (Fermeture d'Electrolyc à Rovin dans la vallée de la Meuse) et le vote front-

National (AEL) y atteint 34 % pour la présidentielle de 2017.

Les territoires européens sont donc inégaux face aux effets destabilisateurs de la mondialisation.

* * *

Donc l'UE est l'héritière d'une construction politique lui ayant donné une masse critique face aux effets destabilisateurs de la mondialisation. Mais aujourd'hui l'Europe n'est pas assez intégrée pour faire face aux menaces qui pèsent sur elle, remettant en cause son existence. Face à la mondialisation, les territoires européens sont inégaux : il existe des territoires perdants et gagnants à toute échelle favorisant ainsi l'unité au sein de l'UE.

Trois scénarios se dégagent alors pour l'UE.

- Le retour à l'état nation est privilégié par les populistes car l'état apparaît comme le cadre le plus naturel et protecteur. Mais ce retour fait peser de nombreuses inégalités tant sur les économies nationales que sur l'économie européenne.
- Le statu quo semble prévaloir aujourd'hui dans les instances exécutives. Mais l'histoire a montré qu'un pays, qui une puissance pouvait disparaître faute de se réformer.
- La réforme de l'Europe pour en faire une fédération d'état nations. Si l'Europe s'intègre et devient une Europe unique. Mais il est difficile d'obtenir l'unanimité à 28 et

bientôt à 27.

Code sujet : 266

CARTE RÉPONSE À RENDRE AVEC LA COPIE



(B)

Tournez la page S.V.P.

005 : l'Europe aujourd'hui

Titre: L'UE: un espace divisé face à la mondialisation.



Légende :

I) L'Europe: un pôle économique majeur qui possède une masse critique face aux effets de la mondialisation.

A) Une Europe héritière d'un projet fondé sur l'économie

→ Espace Schengen.

France Membre de l'UE

● Maastricht: acte fondateur.

B) Une UE multipolaire de puissance.

→ zone euro: un prix fixe du dollar.

- BCE: une banque centrale, incl. Siège des Banques BNP, HSBC, DB

Légende (suite) :

II Pas assez intégrée face à la mondialisation l'Europe voit son existence compromise

A) L'Europe subit des instabilités de toute part.

→ pouvoirs migratoire au sud (crise des migrants)

→ concurrence asiatique : IDE en provenance de la Chine (Zhu Chugu).
protectionnisme américain.

B) Désunie face au menacé, l'Europe manque de cohérence.

FPO mouvement populiste présent au PE

Brexit : dislocation de l'UE

Coller ci-dessous l'étiquette code barre correspondant à l'épreuve

V5 - 00052

026E-00-BB7777
ESCP_HGG

III Face à la mondialisation, il existe des territoires perdants et des territoires gagnants

A) Une inégalité à l'échelle de l'Europe.

Parité en Europe (2012). (en %).

> 30 %.

entre 20 et 30 %.

≤ 20 %.



La "mégalopole européenne".
symbole de l'Europe rhinocéros qui gronde.



B) Des espaces gagnants dans une économie d'Archipel (Pierre Veltz)

Paris ville (synopsis).

C région transfrontalière

évolutive des états